

東北地方太平洋沖地震文化財等救援事業における東京国立博物館の活動報告(1)

-津波被災現場からの救出-

東京国立博物館 ○和田浩、神庭信幸、鈴木晴彦、土屋裕子、荒木臣紀、米倉乙世、沖本明子、北川美穂

1.はじめに

東京国立博物館が所属する独立行政法人国立文化財機構は、東北地方太平洋沖地震発生後に設置された被災文化財等救援委員会に所属する団体としてその中核的役割を担うこととなった。同委員会の事務局は東京文化財研究所に設置され、東京国立博物館は事務局の指示によって人材派遣や資材供給の任に当たることとなった。職員を現地本部(仙台市博物館)、および被災地現場へ断続的に派遣し、宮城県内におけるレスキュー作業(被災地から文化財を救出する作業)から着手し、その後は、主に岩手県内における文化財の安定化処置、保存環境整備へと活動を展開した。

本発表は、東京国立博物館の活動全体の内、宮城県内におけるレスキュー作業において東京国立博物館が行った活動について報告するものである。

2.東京国立博物館の活動概要

右表に示した項目は、東京国立博物館の活動を大別したものである。「現地本部機能の支援」とは、仙台市博物館に設置された現地本部における各種調整業務の補佐を意味する。現地本部の体制は、約2週間単位の輪番で常駐する東京文化財研究所の職員が1名、および補佐役としてそれよりも短い期間派遣される国立文化財機構の職員と合わせて2から3名で構成されるものであった。東京国立博物館から延べ21人・日を派遣し、補佐役の任務に就いたことになる。現地本部は人材派遣・物資調達などの情報を、被災施設から事務局へ整理した形で伝達するための要所であり、その機能を厚く支援する必要性があった。宮城県内の被災施設から文化財を救出し、一時保管先へ移送する「レスキュー作業」については延べ34人・日が作業を行なった。

3.津波被災現場からの救出活動



東京国立博物館が救出活動に参加した主な現場



過酷な環境下の被災資料
(東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫)



救出した資料の記録と応急処置
(石巻市文化センター)



一時保管先への輸送
(石巻市立門脇小学校)

レスキュー作業参加内訳

日付	活動場所	担当職員
4月28日	石巻文化センター	鷲谷
5月7日	被災地内文化財レスキュー実習	和田
5月11日	石巻文化センター	和田
5月12日	石巻文化センター	和田
5月13日	石巻文化センター	和田
5月18日	マツリ会議会場他	井上
5月19日	石巻文化センター	井上
5月23日	石巻文化センター	飯坂
5月24日	石巻文化センター	飯坂
5月25日	石巻文化センター	飯坂
5月26日	石巻市立歴史博物館	飯坂
6月2日	石巻市立歴史博物館	飯坂
6月3日	石巻文化センター	猪俣
6月6日	登米町内文化財レスキュー実習	鷲谷、金谷
6月7日	石巻文化センター	和田
6月8日	石巻文化センター	和田、白井
6月9日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	白井
6月10日	宮城県亘理町立図書館	白井
6月13日	気仙沼市東山造灘	和田
6月14日	石巻文化センター	和田
6月23日	石巻市立歴史博物館	飯坂
6月27日	石巻市おいかわユーランド	飯坂
7月2日	東北文化博物館	和田
7月3日	石巻市立歴史博物館	和田
7月4日	石巻市立歴史博物館	和田
7月5日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月6日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月8日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月9日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月10日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月11日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月12日	東松島市野蒜地区埋蔵文化財収蔵庫	和田
7月13日	亘理町立図書館	田沢
7月14日	石巻文化センター	田沢
7月15日	石巻文化センター	田沢
7月16日	亘理町立図書館	田沢

4.まとめと課題

レスキュー作業はその後に控える安定化処置や安定的保管へと続く活動の第一歩である。初動段階における迅速性はその後の文化財の劣化進行に直接関連するため、安定化処置の内容にも影響を及ぼす。参加者の誰もが緊急性を十分認識していたと思われるが、文化財の移送を伴う作業であるからこそ、落ち着いて確実に記録を残すこととも忘れてはならない。時が経つにつれ不安定的因素が大きくなる人間の記憶にのみ依存しない記録の意義を改めて強調したい。

また、作業者が大きな怪我や病気を患うことなく完了できてはじめて活動が成功したといえるのではないかと思う。その点、大きな問題は生じなかつたが、通常業務で瓦礫撤去などに十分な経験のない博物館職員たちが、危険性の高い業務に就く場合の体制についての事前準備が不足していた。具体的には、現場状況に応じて医師の配置あるいは作業後の心のケアといったことを考えねばならない。